UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



La Gracia de Dios en la familia

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTOR

Isidoro Moriel Sivincha

ASESORA

Gissella Ana Flores Apaza

Lima, Perú

2024

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 203

Siendo las 09:00 a.m. del día 20 de febrero de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico del egresado MORIEL SIVINCHA, ISIDORO, cuyo título es "La Gracia de Dios en la familia" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Gissella Ana Flores Apaza

Milagritos Del Pilar Córdova López

Los Olivos, 20 de febrero de 2024

Miguel Eduardo Martínez La Rosa



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE TRABAJO ACADÉMICO CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Lima, 05 de marzo de 2024

Señor, MIGUEL EDUARDO MARTINEZ LA ROSA Jefe del Departamento de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo académico bajo mi asesoría, con título: "La gracia de Dios en la familia", presentado por MORIEL SIVINCHA, ISIDORO (código de estudiante 2022100602 y DNI 24811915) para optar el título profesional/grado académico de SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN ha sido revisado en su totalidad por mi persona y CONSIDERO que el mismo se encuentra APTO para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 7** % (poner el valor del porcentaje).* Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Firma del Asesor (a) DNI N°: 09976837

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-6199-5203 Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

Índice

Carátula	1
Índice	2
Introducción	4
Capítulo I Planteamiento del problema	6
1.1. Planteamiento del problema	6
1.2. Pregunta de investigación	8
1.3. Objetivo de investigación	8
1.4. Justificación de investigación	8
1.4.1. Justificación teórica	8
1.4.2. Relevancia social	8
Capítulo II: Aproximación temática	10
2.1. Antecedentes del estudio	10
2.1.1 Antecedentes internacionales (verificar estructura)	10
2.1.2. Antecedentes nacionales	11
2.2. Aproximación teórica (autores)	13
2.2.1. La Gracia	13
2.2.2. Bautismo y Gracia	14
2.2.3. La acción de gracias de la Eucaristía	16
2.2.4. Las virtudes y la Gracia	18

Capítulo III: Metodología	21
3.1 Tipo de estudio	21
3.2. Nivel de investigación	21
3.3. Estrategia de búsqueda de información	22
3.4. Criterios de inclusión y de exclusión	22
3.4.1. Criterios de inclusión	22
3.4.2. Criterios de exclusión	23
3.5. Bitácora	24
Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones	28
4.1. Conclusiones	28
4.2. Recomendaciones	29
Referencias bibliográficas	31

Introducción

El presente trabajo académico titulada, *la Gracia de Dios en la familia*, busca profundizar sobre el destacado de la gracia, describir la misericordia del Padre en los signos de la iglesia, proporcionando los documentos de la iglesia, tanto en físico como también virtuales: catecismo, documentos de la iglesia como aparecida, Medellín, tesis, libros y otros escritos de la Iglesia católica.

Este trabajo busca profundizar la gracia de Dios en la familia y cómo sus efectos movilizan espiritualmente a todos sus integrantes, también busca ser un espacio de reflexión sobre la necesidad de vivir la gracia de Dios mediante los sacramentos y contribuir en preparar a las personas para que reconozca sus pecados, se motiven a la conversión y sea digna de ser la morada de la Palabra de Dios.

Esta investigación es de tipo básica, de nivel descriptivo, utiliza diversas estrategias de búsqueda de información y estrategias de búsqueda de información de acuerdo con criterios de inclusión y exclusión, finalmente sistematizando la literatura de los autores consultados en una bitácora.

Este trabajo tiene una estructura de cuatro capítulos.

Capítulo I, se presenta el planteamiento del problema, el objetivo y la consulta de investigación, la justificación teórica y la relevancia social

Capitulo II. Se presentan los antecedentes a nivel internacional y nacional y las bases teóricas para su desarrollo en la categoría analítica.

Capítulo III. Explica la metodología a partir de la tipología de la investigación, ubicando el tipo y alcance que se ha tomado en esta, además, se describe las estrategias de búsqueda de información y criterios de inclusión y exclusión para la elección de las fuentes de información.

Capítulo IV: En este se presentan conclusiones y recomendaciones respecto del tema tratado.

Finalmente, se presentan las Referencias Bibliográficas con los textos utilizados en la investigación.

Capítulo I Planteamiento del problema

1.1. Planteamiento del problema

La Gracia es un don que Dios en su infinita misericordia otorga al ser humano sin merecerlo esta es otorgada mediante los sacramento de la Iglesia, con ella la persona experimenta la bondad en su vida haciendo participe de su vida a Dios, en ese sentido este don divino eleva al ser humano a un estado sobrenatural y a la vez permite que una persona llena de pecados pueda alcanzarlo, pues con ella Dios baja a salvar al mundo despojándose de su divinidad, esta ha sido dada a la humanidad sin esperar nada a cambio, para acceder a ella el ser humano solo tiene aceptar el sacrificio realizado por Jesús, dicho sacrificio es manifestado en los sacramentos, transformando al creyente en un ser nacido de Dios con una vida nueva, en ese mismo sentido Andereggen (2021) puntualiza que, después del pecado el ser humano no puede reponerse por sí mismo, esto es tanto así que no puede oponerse a pecado sin la gracia de Dios, pues quien no tiene fe no puede evitar el pecado y es solo la fe que es dada por la gracia que evita que el hombre se pierda en el pecado.

Por otro lado, un aspecto muy importante de soporte para la vida cristiana lo constituye la familia que ha decir de García (2016) es una íntima agrupación de vida y amor, donde a través de boda entre un varón y una mujer, se ha constituido en el fundamento de la sociedad, ha sido el lugar de la formación de una comunidad de personas, por el amor, entrega y decisión que han estado dispuestas al servicio de la vida, desde que Dios en el Jardín del Edén los unió "Por eso deja el hombre a su padre y a su madre y se une a su mujer, y se hacen una sola carne". (Gn 2, 24).

Cuando una familia abraza el evangelio en su corazón, su fe se desarrolla y esta es transmitida a todos sus miembros, de esta manera se convierten en portadoras de las Buenas Nuevas para otras familias, ocupado un lugar central en la pastoral y es fundamental para la sociedad y la fe pues en ella se reciben las primeras enseñanzas de los valores cristianos.

En ese sentido al ser la familia muy importante para la transmisión de la fe, lo es también para la gracia, pues como bien escribió el apóstol:

Habiendo, pues, recibido de la fe nuestra justificación, estamos en paz con Dios, por nuestro Señor Jesucristo, por quien hemos obtenido también, mediante la fe, el acceso a esta gracia en la cual nos hallamos, y nos gloriamos en la esperanza de la gloria de Dios. (Rm 5, 1-2)

Entonces si bien es cierto la gracia es un don que es otorgado por Dios, sin ser merecedores la familia cumple un rol importante en la pastoral, para la obtención de este precioso don que nos permite ser llamados hijos de Dios, más aún en los tiempos actuales en los que la familia viene siendo atacada directamente, amenazando su existencia como núcleo de la sociedad, intentando desintegrarla, lo cual acarreará definitivamente consecuencias catastróficas, con la decadencia espiritual total.

En este aspecto el Papa Pablo VI (1975), señala que, la familia también cumple un rol evangelizador, por lo que se le ha concedido el nombre de Iglesia doméstica, pues cada familia debería reflejar los aspectos de la Iglesia Católica, en el que se transmite el evangelio no solo a sus miembros sino también a las demás familias. Irradiando el amor de Dios en la labor evangelizadora de los padres a sus hijos, teniendo la responsabilidad de vivir al interior de esta el mimo Evangelio, presentando a Cristo a los demás en su plena amplitud, fomentando la unidad, de esta forma una familia que adopta el enfoque misionero, se convierte un foco de evangelización, para el entorno en el que reside.

Asimismo, el Papa Francisco (2023), afirma que, nuestro Señor Jesucristo resucitado ordenó a cada uno de sus miembros de llevar a cada persona y pueblo la Buena Noticia de paz que Dios ha brindado a la humanidad a través del sacrificio de su Hijo.

En base a lo que se viene mencionando, se aprecia una innegable necesidad de discutir desde una perspectiva teológica y conceptual el significado de la gracia de Dios en la familia, en una revisión sistemática de la literatura especializada, se encuentre el contenido y significado de este don divino en una institución tan importante como es la familia

1.2. Pregunta de investigación

¿Cómo es la Gracia de Dios en la Familia?

1.3. Objetivo de investigación

Describir la Gracia de Dios en la Familia.

1.4. Justificación de investigación

1.4.1. Justificación teórica

Esta investigación es muy importante para implantar y enriquecer el entendimiento conceptual de la gracia, los mismos que tendrán un fundamento teórico tras investigar las diferentes fuentes relacionadas donde abordan el valor verdadero y connotación del sacramento de la iglesia, que Jesús mismo dejo como legado para las futuras generaciones. Así mismo el presente trabajo académico ampliara el conocimiento de la gracia de Dios, porque en la actualidad la gracia va perdiendo el valor que tiene los sacramentos de la iglesia, por la juventud que no conoce bien su doctrina. De la misma manera esperamos que este estudio sirva como antecedente para generar otros trabajos similares en bien de las familias cristianas.

1.4.2. Relevancia social

El presente trabajo de investigación tiene relevancia social porque explora de forma básica el contexto de la Gracia de Dios en la familia cristiana para que puedan conocer la importancia de la misericordia de Dios que hay en ella y crecer en la vida espiritual, para que con este conocimiento y fundamento teórico para alcanzar a entender el verdadero significado de la gracia

de Dios, para ganar la ayuda de Dios, participar con frecuencia a los sacramentos de la iglesia de manera responsable con plena convicción y fe desde la infancia, considerando como un acto relevante de la vida cristiana con la participación de todos como miembros de la familia. La gracia de Dios, de manera responsable con convicción y fe desde la infancia considerado como un acto relevante de la vida cristiana.

Capítulo II: Aproximación temática

2.1. Antecedentes del estudio

Los principales antecedentes encontrados este estudio son presentados a continuación.

2.1.1 Antecedentes internacionales

Lezcano (2019) desarrolla la investigación titulada, La experiencia de la fe cristiana. Gracia de Dios en la acción humana; presentada para optar el título de Licenciado en Teología de la Pontificia Universidad Javeriana; en un enfoque de investigación cualitativa; con el objetivo de analizar los elementos que permiten comprender la experiencia de fe como gracia de Dios en la acción humana de manera que el creyente comprenda que el acto de creer implica un camino pedagógico y un compromiso comunitario. En dicho trabajo se desarrolla la experiencia de fe cristiana como dinámica y motivadora en la que Dios se revela en la humanidad, para una vida iluminada por el Evangelio y a una entrega comprometida la fe cristiana implica una búsqueda personal de significado en el encuentro con lo trascendente, arraigada en Jesucristo como su base fundamental. Concluyendo que, la experiencia de la fe cristiana se arraiga en el encuentro personal con Cristo, que actúa como base de la revelación divina, iluminado por los textos bíblicos, trascendiendo las barreras temporales y espaciales, inspirando la esperanza y la difusión del mensaje del Evangelio. La manifestación divina se interpreta como un don gratuito, un sendero que se construye a partir de la interacción entre la voluntad de Dios y la acción humana. La fe cristiana, se caracteriza con la elección consciente de colocar a Jesucristo en el núcleo de la existencia. Sus ejemplos y enseñanzas orientan hacia la entrega y la promoción de la dignidad humana.

Lucas (2017) desarrolla la investigación titulada La Misericordia en la Diócesis de Cartagena (Mujer, Matrimonio, Familia); presentada para optar el grado de Doctor en la Universidad de Murcia; en un enfoque de investigación cualitativa; con el objetivo de conocer e interpretar los principios éticos y morales en el ámbito de la orientación y mediación familiar, para terminar, adquiriendo un compromiso deontológico. En dicho trabajo se desarrolla la igualdad de dignidad entre hombres y mujeres como la inspiración a sentir satisfacción por el hecho de que dentro de la familia se estén dejando atrás antiguas manifestaciones de discriminación, y en su lugar, aparezcan en su lugar un respeto mutuo. Reconocer con mayor claridad la dignidad de la mujer y la importancia de la familia es un signo muy claro de la presencia del Espíritu Santo en la relación familiar. Concluyendo que, la dirección espiritual de los creyentes es esencial para avanzar en la vida de fe. Aunque tengamos sacerdotes bien capacitados, su preparación carecerá de utilidad si carecen de tiempo para brindar orientación a quienes la necesitan, siendo también esencial erradicar la desigualdad de dignidad entre el varón y la mujer en la familia, reemplazándola con un intercambio de respeto y amor mutuo. Reconocer con mayor claridad la importancia de la mujer y la familia es un indicador de progreso impulsado por la influencia del Espíritu Santo.

2.1.2. Antecedentes nacionales

Veramendi (2023) desarrolla la investigación titulada *La Gracia sacramental en el matrimonio* presentada en la Universidad Católica Sedes Sapientiae, para optar el título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión; en un enfoque de investigación cualitativa; teniendo como objetivo describir la Gracia sacramental en el matrimonio. En dicho trabajo se desarrolla el amor de Dios, en su inmensa misericordia que acoge bajo su protección a sus hijos rescatados de del camino de perdición por su Gracia, otorgándoles la oportunidad de vivir, establecer conexiones

con su entorno llegando a ser individuos independientes y libres. Basándose en esta libertad, surge la posibilidad de entablar relaciones y gradualmente forjar el vínculo del matrimonio con la pareja adecuada, escogida para acompañar el trayecto de toda una vida. Esta pareja singular enfatiza el amor y los valores en el sendero espiritual. Concluyendo que, la Gracia sacramental presente en el matrimonio es fundamento de la familia que a su vez es la base esencial de la sociedad. Esta Gracia sacramental en el matrimonio representa el amor divino, una entrega total y permanente entre los esposos, siendo aún más evidente con la llegada de los hijos. Este amor, que es tanto humano como divino, se manifiesta en el servicio a los miembros de la familia. Dios permanece presente en todas las vivencias, tanto las alegres como las dolorosas, guiando a la familia hacia un destino eterno.

García (2016) desarrolla su tesis titulada Fundamentos Teológicos para impulsar la Pastoral Familiar en el Perú; presentada en la universidad de Santo Toribio de Mogrovejo, para optar el Grado de Académico de Magíster; en un enfoque de investigación cualitativa; teniendo como objetivo identificar directrices, para impulsar la Pastoral Familiar dirigidas a la vocación del amor y la misericordia de Dios. En dicho trabajo se desarrolla la Gracia divina, canalizada por la Iglesia, disipa las oscuridades del pecado y las transforma en realidades iluminadoras para la humanidad. Esto se manifiesta en el servicio a través de la familia y en el ardiente anhelo de Dios por la redención de toda la humanidad. Concluyendo que, la Sagrada Familia de Nazaret se erige como el modelo de la familia al ejemplificando la comunión de amor y su naturaleza sagrada, los Pontífices han instado a la devoción hacia el Sagrado Corazón de Jesús para la salvación de la familia, la Gracia omnipotente de Dios proveerá ayuda a las familias en dificultades la que, impulsada por la gracia otorgada a través del sacramento matrimonial, representa un elemento central en las familias cristianas. Su propósito radica en contribuir a la edificación de la Iglesia y en la construcción del Reino de Dios. Los cónyuges desempeñan el papel de apóstoles de Cristo,

unidos al resto de los miembros de la Iglesia, quienes también colaboran en la protección y fortalecimiento de la familia al poner al servicio sus capacidades y funciones.

2.2. Aproximación teórica

2.2.1. La Gracia

Para Aparicio (2020) este término refiere al profundo enigma del amor de Dios, que va más allá de cualquier comprensión en términos de la relación entre Dios y el ser humano, así como entre la infinitud y la finitud. Esto permite describir una relación íntima única, un encuentro entre un ser lleno de amor y santificación y el ser humano marcado por el pecado. Esta gracia fundamentalmente denota una conexión entre lo divino y lo humano. Desde esta perspectiva, se puede interpretar que la gracia implica la voluntad de Dios de humillarse y acercarse al hombre, asimismo también puede entenderse como la elevación del hombre hacia Dios. Sin la Gracia al ser humano le es imposible apreciar plenamente los valores, pues este necesita incondicionalmente a Dios para manifestar su auténtica humanidad. En ese sentido la Gracia de Dios no es coacción, sino una atracción amorosa que invita al ser humano a responder con amor a esta oferta, para alcanzar la verdadera libertad en plena comunión con Dios,

La gracia de Dios es un término que se utiliza para describir la bondad, el amor y la compasión divina que se extiende hacia la humanidad. Es un concepto esencial en el cristianismo y se considera como un don inmerecido de Dios que se concede a través de la fe. Esto significa que, a pesar de nuestras imperfecciones y errores, Dios nos ama y nos perdona. Jesucristo murió en la cruz por cada uno de los seres humanos, para redimirlos del pecado y la condenación eterna; su sacrificio es el acto supremo que la gracia que Dios ha otorgado a la humanidad; esta Ayuda al creyente a comprender sus limitaciones y la dependencia que tiene de Dios; inspirando a vivir de

acuerdo con los mandamientos divinos y amor al prójimo y; brindando la esperanza de la vida eterna con la restauración de la relación con su creador.

En el mismo sentido opina Zolezzi (2018) cuando concluye que, la gracia es absolutamente una iniciativa de Dios que podemos aceptarla o rechazarla, esta decisión es anterior a nuestras actuaciones o iniciativas, esta nos muestra un Dios que es amor, al hacer una donación de sí impulsando un dinamismo de comunión del ser humano con Dios mismo, bajo esta influencia divina, se revela la profunda dimensión trascendental del ser humano, que descubre nuevas oportunidades de bien y verdad al reconocerse a sí mismo y amando a los demás como así mismo, siendo semejanza de Dios, que envía delante de nosotros a su Espíritu para conceder la Gracia de Cristo a sus hijos. En este contexto, la misión de evangelizar a todo ser humano se enriquece en la influencia del amor divino, con renovadas posibilidades y un enfoque fresco para su realización. Así, partiendo de la convicción de que es Dios mismo quien envía su Espíritu a nuestros corazones para adoptarnos como sus hijos, la gracia se convierte en el faro que guía la evangelización, en este sentido todos los seres del universo estamos unidos por el vínculo del amor de Dios, formando una suerte de familia, esto último en razón a la comunión con Dios.

La Gracia de Dios es un regalo inmerecido siendo la única vía de salvación, pues el ser humano carece de la capacidad debido a su condición pecaminosa, esta no depende de nuestra propia voluntad, sino de la voluntad y misericordia de Dios, debiendo ser aceptada por fe, confiando en el Altísimo como guía para evitar el pecado, ayudando al creyente en los momentos más difíciles de tentación y creciendo con Dios.

2.2.2. Bautismo y Gracia

La familia es fundamental para guiar e iniciar en la fe y la gracia a cada miembro de ella, por ello Ttito (2022) indica que, para el bautismo es importante que este empiece en la familia,

cada uno de los padres, así como los padrinos tienen la responsabilidad de orientar y conducir espiritualmente al bautizado vivirá una vida de paz y en el amor a Jesús, dando testimonio de su fe y la gracia divina, como autentico seguidor de Cristo y como templo activo del Espíritu Santo, dejando atrás el pecado y viviendo una vida de misionero y discípulo de Jesús.

El sacramento del bautismo ocupa un lugar central en la Iglesia Católica y se percibe como el vínculo por medio del cual experimentamos la gracia de Dios. A través del bautismo, nos liberamos del pecado original y nos incorporamos como parte del cuerpo de Cristo, es decir, nos iniciamos como miembros de la Santa Iglesia. Conforme a la doctrina católica, el bautismo nos confiere la gracia santificante, un don divino que nos convierte en hijos adoptivos de Dios y nos capacita para amar y servir a Dios, siendo que la preparación para este sacramento empieza en el seno familiar, es muy importante que tanto los padres como los padrinos sean guiados en la fe católica, para así mismo ellos puedan guiar al bautizado al encuentro con Jesús como su salvador.

En este sentido Huapaya (2018) advierte que, como cristianos no se debe tomar a la ligera el sacramento del matrimonio, pues la falta de este genera el desinterés de que los hijos en cumplan con el sacramento del bautismo, es por lo que, se debe incentivar a los jóvenes y niños a participar de las actividades en la Iglesia para despertar en ellos el deseo de recibir los sacramentos.

Al ser el bautismo el primer sacramento que se concede a los seguidores de Cristo es crucial porque nos da acceso a la gracia de divina de la redención, con este se abraza la fe católica y se dispone a seguir las enseñanzas de Jesús y su Santa Iglesia por lo que, es fundamental que la familia intervenga en esta iniciación de los hijos en la vida cristiana independientemente de la edad del miembro de la familia, este puede ser administrado por un sacerdote, diácono o en casos de emergencia por otro cristiano.

Entonces no puede olvidarse la importancia que tiene la familia, el Papa Francisco (2016) enfatiza en ello cuando afirma que, el júbilo, alegría y amor que viven las familias es también compartido con la Iglesia, recordando que la formación de esta se da con el sacramento del matrimonio. La familia no es ajena al amor divino sino es su esencia misma, así lo reafirma los escritos bíblicos con la unión de amor en la familia y la semejanza del gran misterio de la unión entre Cristo y la Iglesia (Ef 5, 21-33). Por esto, el Santo Padre recomienda que, en toda ocasión posible se recomiende a los matrimonios en toda ocasión el acercamiento invitándoles a la pastoral familiar, cuya labor fundamental debe ser la misionera acercándolos a Dios, para que esta a su vez, conduzcan a sus miembros en el camino de la fe cristiana.

En el mismo sentido exhorta el Papa Juan Pablo II (1981) afirmando que, el matrimonio y la familia cristiana son los actores principales en la edificación de la Iglesia, pues no solo da origen a la persona humana sino también le incorpora en forma gradual a través del sacramento del bautismo y la educación en la fe a la comunidad cristiana, que es la Iglesia. Con ello la gran parte del a misión apostólica depende de la Iglesia doméstica que empieza con el sacramento del Bautismo para luego trasmitir la fe cristiana

La Gracia de dios, así como el bautismo son conceptos esenciales que se relacionan estrechamente, a través del bautismo, experimentándolos de manera intensa, desarrollando la vida como creyente y vinculándola fuertemente a Dios. Con el bautismo se espera que el cristiano reciba la gracia de Dios manteniendo es la fortaleza con la asistencia de los otros sacramentos, para ello el soporte familiar es muy importante en el proceso de continuación de la travesía de fe.

2.2.3. La acción de gracias de la Eucaristía

Sobre este sacramento Ruiz (2022) también considera que, es un acto de alabanza y gracias al Altísimo en el que, se presenta su obra creadora a través de la Pasión, Muerte y Resurrección de

Jesús, representando la cúspide en la comunidad eclesiástica, esta brinda una valiosa oportunidad para que jóvenes puedan participar de este sacramento como un pilar fundamental en sus vidas y de los demás eventos espirituales, sin que pierdan de vista la búsqueda de Dios, brindando la oportunidad al creyente de servir a los demás. Pablo (1963) en el Concilio Ecuménico Vaticano II exhorta la necesidad de participación de los fieles plena, consciente y en forma activa de la liturgia.

Es fundamental que, en especial los jóvenes, participen del sacramento de la Eucaristía, pues muy a menudo, aún a pesar de la participación de estos en eventos espirituales como seminarios u otras reuniones religiosas, pueden perder de vista lo más importante que es la búsqueda del Señor, es en esas circunstancias que la celebración eucarística otorga la gracia divina, la renovación espiritual y el perdón de los pecados, además de ser un acto de comunión con los demás creyentes y adoración a Dios.

La Eucaristía es un sacramento que implica a la familia asumir la responsabilidad de su participación, respaldando la confirmación de la fe cristiana con sinceridad, honestidad y sobre todo amor a sus hijos, la misión de los padres es presentar a sus hijos la compresión del mundo material, como el mundo espiritual, teniendo la responsabilidad de su desarrollo espiritual, incluyendo la preparación para el sacramento de la Eucaristía, pues en muchos casos las familias no explican a sus hijos la solemnidad de este sacramento y no les dan la debida preparación, lo cual conlleva a que los jóvenes pierdan interés en las actividades de la Iglesia que, en la actualidad es de mayor relevancia una reflexión sobre el compromiso familiar, para recibir este importante sacramente de renovación de la comunión con Dios. (Linares, 2021)

Entonces, la Eucaristía es un sacramento esencial en la celebración de la Santa Misa, pues a través de ella el creyente recibe la gracia divina, el perdón de los pecados y renovación espiritual,

este representando la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo, y un recordatorio de la última cena de Nuestro Señor Jesús durante la cual, instituyo este sacramento cuando:

Mientras comían, Jesús tomó el pan, pronunció la bendición, lo partió y lo dio a sus discípulos, diciendo: 'Tomen y coman, esto es mi Cuerpo'. Después tomó una copa, dio gracias y se la entregó, diciendo: 'Beban todos de ella, porque esta es mi Sangre, la Sangre de la Alianza, que se derrama por muchos para la remisión de los pecados.(Mt 26, 26-28),

Porque, la acción de gracias que se realiza al final de la misa expresa la gratitud de los fieles a Dios por la redención y la presencia de Cristo en la Eucaristía, asumiendo el compromiso de llevar el mensaje del Evangelio.

2.2.4. Las virtudes y la Gracia

Sobre las virtudes Garcés (2015) refiere que el hombre virtuoso posee una profunda comprensión del auténtico bien, cultivando hábitos positivos que, perfeccionan sus virtudes y forjan su carácter, cuyas acciones son motivadas por su razón, que la familia, Leuridan (2020) menciona, además que, la familia es fundamental para la educación y la práctica de las virtudes, sin embargo, el Papa Francisco (2020) enfatiza que las personas pueden presentar actitudes virtuosas como sobriedad, fortaleza, laboriosidad, entre otras, pero para relacionar estas con virtudes morales es esencial que la motivación de estas sea por una conexión de caridad que el amor a Dios infunde, este es un don divino, de lo contrario las virtudes son vanas y vacías, incapaces de construir una comunión significativa.

Entonces, las virtudes son comportamientos habituales compasivos que nos guían a realizar acciones adecuadas hacia los demás, como una respuesta a la gracia de Dios, constituyendo esta una parte importante del desarrollo espiritual del creyente, pero las primeras enseñanzas y práctica de estas virtudes deben ser realizadas en la familia, es allí donde aprenderán que, la persona

virtuosa tendrá la certeza que incluso en las circunstancias más difíciles Dios no abandona al creyente, además adquiriendo una capacidad de amar incondicionalmente a su prójimo, siendo pleno reflejo del amor de Jesús dio cuando murió en la cruz por los pecados de la humanidad.

Así lo afirma Quispe (2021) precisando que, la búsqueda de la santidad y la virtud implica la comunión con Dios que nos moldea a imagen de Cristo, por lo que, la compresión de la palabra de Dios nos da formación espiritual para conocer a Dios encarnado, a través de nuestros sentidos y capacidad intelectual, permitiéndonos experimentar la gracia divina en un proceso formativo de una vida centrada en Dios en constante profunda reflexión y oración constante.

La gracia de Dios es un don fundamental para la aplicación y el desarrollo de las virtudes en la vida espiritual y material que, permite llevar una vida moralmente buena, superar obstáculos, acercarse a la presencia divina, vencer debilidades, vivir una vida caracterizada por el amor y la benevolencia, cumpliendo así con la voluntad de Dios en este mundo, en consecuencia, vivir una vida cristiana implica obtener la gracia divina que promueve el desarrollo de las virtudes.

Al respecto, Flores (2022) señala que la Iglesia por intermedio de los papas han exhortado a vivir según las virtudes, esto en la actualidad es insuficiente el ser humano es individualista y olvida ser justo, lo cual, lo expone a la imprudencia en su vida diaria, la transformación de una persona no es tan fácil como parece, pero cultivando las virtudes es capaz de darle sentido a su vida, de allí la importancia de la labor pastoral de la comunidad laica dentro de la Iglesia, en lo concerniente a la enseñanza de los principios católicos.

En consecuencia, las virtudes son conductas positivas que nos guían hacia un comportamiento apropiado y una vida éticamente correcta. La gracia divina es de vital importancia en el fomento y ejercicio de estas virtudes, proporcionándonos la fortaleza necesaria para su crecimiento y para vencer nuestras limitaciones y tentaciones. Las virtudes desempeñan un papel

esencial en nuestra vida espiritual y nuestra relación con Dios, representando una respuesta positiva a la gracia divina que nos capacita para llevar una vida en perfecta comunión con Dios y la moral que Él aprueba, superando las debilidades y tentaciones.

Capítulo III: Metodología

3.1 Tipo de estudio

Según lo afirmado por Hadi et al. (2023) Las investigaciones de tipo pura son además conocidas como básica, pues mediante ella se busca nuevos fundamentos teóricos, descubriendo leyes y principios básicos que enriquecen el saber científico, considerándose como un punto de apoyo a investigaciones cuyo fin sea profundizar el tema tratado. En ese sentido, esta investigación centra su enfoque de estudio en la Gracia de Dios en la Familia y a partir de ello se argumentó nuevas ideas que servirán de base a futuras investigaciones.

Escudero y Cortez (2018) también mencionan que las investigaciones de tipo básica se centran exclusivamente en fundamentar nuevos principios teóricos o modificar los ya existentes, contribuyendo al avance de los científico, fundamentando el estudio de fenómenos o eventos para profundizar en los conocimientos de una disciplina a partir del hallazgo de nuevas leyes o principios que rigen a esta, es por lo antes mencionado que esta investigación trata la problemática de Gracia de Dios en la Familia, con lo cual se fundamentó los nuevos descubrimientos teóricos realizados durante esta investigación.

3.2. Nivel de investigación

Ramos (2020) señala que, en la investigación cualitativa de alcance descriptivo, como su nombre lo indica se pretende llevar a cabo investigaciones describiendo el carácter fenomenológico o desde una perspectiva narrativa, describiendo a partir de las percepciones subjetivas que surgen en el investigador o en el conjunto de individuos que participan en el estudio tienen con respecto a un fenómeno específico, en esta investigación se ha estudiado y discutido lo referente a la Gracia de Dios en la Familia.

En el mismo sentido Gallardo (2017) define a las investigaciones de nivel descriptivo como aquellas que buscan definir cualidades, atributos, elementos y procesos de cualquier fenómeno sometido a examen, con el propósito de esclarecer la estructura o su configuración, ofreciendo una visión de las tendencias al interior del tema, obteniendo con ello una representación mucho más detallada del objeto de estudio, profundizando en el conocimiento sobre la Gracia de Dios en la Familia que es la temática estudiada en esta investigación.

3.3. Estrategia de búsqueda de información

El estudio de la información para el trabajo de investigación se realizó desde el momento en que se formuló el problema y se aprobó el presente trabajo. Las estrategias de recopilación de datos fue el de buscar en las bases de datos virtuales mediante palabras clave, los cuales, fueron localizados en varios repositorios, incluidos Google, Catecismo Católico, Renati, Scielo, Vatican.va, Dialnet y otros documentos de la Iglesia Católica. Se decidió también ampliar la búsqueda a otras bases de datos, sitios web de artículos y revistas científicas importantes utilizando las siguientes palabras clave para mejorar su perspectiva revisión.

3.4. Criterios de inclusión y de exclusión

En la revisión sistemática de la literatura especializada se tuvo en consideración criterios de inclusión y exclusión.

3.4.1. Criterios de inclusión

- o Se ha considerado publicaciones desde el año 2015 al 2022.
- Se incluyó documentos eclesiales sin considerar su antigüedad debido a su importancia y pertinencia
- En los antecedentes se ha considerado la información de tesis y trabajos de segunda especialidad.

- Sobre la línea de investigación se ha tenido en cuenta solo literatura sobre temas de filosofía y religión.
- O Se han investigado solo en publicaciones escritas en idioma español.

3.4.2. Criterios de exclusión

- o No se ha considerado publicaciones desde el año 2015 al 2022.
- No se ha incluido documentos eclesiales sin considerar su antigüedad debido a su importancia y pertinencia
- En los antecedentes no se ha considerado la información de tesis y trabajos de segunda especialidad.
- Sobre la línea de investigación no se ha tenido en cuenta literatura que no traten temas de filosofía y religión.
- o No se han investigado en publicaciones escritas en otros idiomas.

3.5. Bitácora

Tipo de Fuente	Tesis	Gestor Bibliográfico	Repositorio Universidad Católica	de Sa	la nto
			Toribio Mogrovejo		de
Titulo	Fundamentos Teológicos para impulsar la Pastoral Familiar en el Perú	Año de publicación	2016		
Autor	Consuelo Margarita García Piérola	pp.	246		
URL	https://tesis.usat.edu.pe/bitstressuelo.pdf	am/20.500.12423/937/3/7	TM_GarciaPier	olaC	Con
Tipo de Fuente	Tesis	Gestor Bibliográfico	Repositorio Pontifica Universidad Javeriana	de	la
Titulo	La Experiencia de Fe Cristiana. Gracia de Dios en la acción humana	Año de publicación	2019		
Autor	Juan David Lezcano Ramírez	pp.	67		
URL	https://repository.javeriana.edu PERIENCIA%20DE%20FE% %20la%20acci%C3%B3n%20	20CRISTIANA.Gracia%			
Tipo de Fuente	Tesis	Gestor Bibliográfico	Repositorio Universidad Murcia	de	la de
Titulo	La Misericordia en la Diócesis de Cartagena (Mujer, Matrimonio, Familia y Parroquia)	Año de publicación	2017		
Autor	María de las Mercedes Lucas Pérez	pp.	229		
URL	https://digitum.um.es/digitum/ EDES%20LUCAS%20P%c3%		/TESIS%20M.	MEI	RC

Tipo de Fuente	Artículo	Gestor Bibliográfico	Scielo
Titulo	La "primacía de la gracia", principio esencial de la visión cristiana de la vida	Año de publicación	2018
Autor	Tibaldo Zolezzi	ISSN	0717-6295
		Vol., Nr.	59, 3
		pp.	373-398
URL	https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0049-		
	34492018000300373&lng=en&nrm=iso&tlng=en#aff1		

Tipo de Fuente	Trabajo de Segunda Especialidad	Gestor Bibliográfico	Repositorio de la Universidad Católica Sedes Sapientiae
Titulo	La vivencia de las virtudes cardinales	Año de publicación	2022
Autor	Martha Celia Flores Castro de Lizarzaburo	pp.	34
URL	https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1509/Flores_ Martha_trabajo_academico_2022.pdf?sequence=1&isAllowed=y		

Tipo de Fuente	Encíclica	Gestor Bibliográfico	Vatican.va
Titulo	Carta Encíclica Fratelli Tutti. Del Santo Padre Francisco. Sobre la Fraternidad y la amistad social	Año de publicación	2020
Autor	Papa Francisco	pp.	97
URL	https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html#_ftn280		

Tipo de Fuente	Trabajo de Segunda Especialidad	Gestor Bibliográfico	Repositorio de la Universidad Católica Sedes Sapientiae
Titulo	La Gracia sacramental en el matrimonio	Año de publicación	2023
Autor	Juana Veramendi Faustino	pp.	31
URL	https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1835/Trabajo %20Acad%E9mico%20- %20Veramendi%20Faustino,%20Juana.pdf?sequence=8		

Tipo de Fuente	Encíclica	Gestor Bibliográfico	Vatican.va
Titulo	Exhortación Apostólica Famliaris Consortio de su Santidad Juan Pablo II. Al Episcopado, al Clero y alos Fieles de toda la Iglesia, sobre la Misión de la Familia Cristiana en el Mundo Actual	Año de publicación	1981
Autor	Papa Juan Pablo II	pp.	83
URL	https://www.vatican.va/content/john- ii/es/apost_exhortations/documents/h consortio.html		miliaris-

Tipo de Fuente	Encíclica	Gestor Bibliográfico	Vatican.va
Titulo	Constitución. Sacrosanctum Concilium. Sobre la Sagrada Liturgia	Año de publicación	1963
Autor	Papa Pablo VI	pp.	15
URL	https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19631204_sacrosanctum-concilium_sp.html		

Tipo de Fuente	Artículo	Gestor Bibliográfico	Dialnet
Titulo	La vida en Cristo. La necesidad de la gracia para la vida moral	Año de publicación	2021
Autor	Ignacio Andereggen	ISSN	0014-0716
		Vol., Nr.	70, 162
		pp.	257-262
URL	https://dialnet.unirioja.es/servl	et/articulo?codigo=8340899	

Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones

4.1. Conclusiones

- La Gracia un don que muestra el profundo amor y compasión de Dios hacia la humanidad, representando la conexión entre lo humano y lo divino, pudiéndose entender como la humildad de Dios al brindarle al ser humano pecaminoso semejante obsequio, aun sin este merecerlo o también podría entenderse como la elevación de las personas a Dios para su salvación, es pues esta esencial, para poder apreciar los valores y la verdadera humanidad. Este don es ofrecido a toda persona a través de Jesucristo que, redime de los pecados y condenación eterna, brindando esta iniciativa de verdadero amor el cual puede ser aceptado o rechazado, pero aceptándola se alcanza la verdadera libertad en comunión con Dios y con los demás creyentes como una familia unida a Él.
- La familia desempeña un rol importante en la iniciación con el bautismo y guía hacia la fe mediante, la cual, reciben la gracia sus miembros, con el vínculo bautismal se experimenta la gracia salvadora de Cristo, teniendo los padre y padrinos la responsabilidad de orientar al bautizado en el amor al Señor, inspirándolo a vivir una vida como auténtico seguidor de Jesús, en ese sentido el sacramento del matrimonio es muy importante, pues es con este con que se inicia la familia.
- La Eucaristía es una acción de gracias y alabanza a Dios por la obra redentora de Jesús, representando un pilar fundamental en la vida de los jóvenes, por lo que, es importante que estos participen además de otros eventos espirituales en este acto recordatorio de la gracia de Dios, renovando el vínculo espiritual y comunión con otros creyentes animándose en la fe, en la que al final de dicha ceremonia, el creyente expresa su gratitud y su compromiso con la difusión del mensaje de salvación.

- El ser humano virtuoso comprende el bien y cultiva hábitos que van a perfeccionar sus virtudes, moldeando su carácter, de allí la importancia de la familia en la educación de estas virtudes motivando al acercamiento a Dios para que estas tengan significado, pues estas también son un don divino, guiándonos en un comportamiento ético y una vida justa, por lo que, la gracia divina es esencial para su desarrollo, asimismo se necesita la labor pastoral en la enseñanza de una vida en comunión con Dios.
- Por lo tanto, se puede afirmar que, la Gracia de Dios en la familia un regalo que refleja su amor y compasión hacia la humanidad, conectando lo divino y lo humano. La familia fundada con el matrimonio desempeña un papel esencial en la transmisión de la fe a través del bautismo, formando una comunidad unida a Dios, dentro de la cual se practican el amor incondicional, el perdón, la paciencia, el apoyo, la unión y las enseñanzas espirituales, como una figura de la Santa Iglesia, además la Eucaristía es un pilar en la vida de los jóvenes, quienes renovando la comunión espiritual en caminan sus vidas en la virtud, guiados por la gracia divina, promoviendo una vida en comunión con Dios.

4.2. Recomendaciones

- La iglesia católica tienen la tarea fundamental de formar y preparar a sus fieles en la fe católica, y esto incluye la educación en el hogar, tal instrucción es esencial porque es allí donde se forman los núcleos familiares que son la base de la sociedad, por lo tanto, es necesario que las iglesias católicas fortalezcan y amplíen sus programas de educación en el hogar para niños, adolescentes y adultos, a fin de brindar a los fieles las herramientas necesarias para vivir su fe de acuerdo con los principios de la sociedad católica.
- Es importante nutrir los núcleos familiares católicos y fomentar la intervención de los laicos en la práctica de guiar a las familias en el cumplimiento de sus sacramentos y llevar la gracia

- de Dios a su camino hacia la prosperidad, la cooperación de los laicos es muy relevante para poder llegar a las familias de manera efectiva y acompañarlas en su camino espiritual.
- La práctica de los sacramentos es un aspecto esencial de la vida católica, y su cumplimiento debe estar precedido por una disposición adecuada de los miembros del núcleo familiar para recibir la gracia de Dios, es importante que los integrantes de la familia se reúnan en una sola fe para poder ponerla en práctica y así traer seguridad y certeza a su historia, la fortaleza espiritual es esencial para desenvolverse bien en la vida personal e íntima, y para poder crear una sociedad de amor y tranquilidad.
- Es importante que se preste atención a la formación y educación de cada integrante de la familia, para que puedan cumplir con su rol en la construcción de una sociedad de fe y amor en el mundo, en consecuencia se hace indispensable una preparación adecuada para el sacramento del matrimonio, de manera que los miembros de la familia puedan vivir en una familia estable, solidaria y compasiva, donde se practique el amor entre los familiares y la voluntad de Dios por medio de la gracia y las bendiciones que trae consigo el matrimonio.
- De forma general, se aprecia que la situación requiere de un esfuerzo conjunto por parte de las
 iglesias católicas y los laicos para fortalecer y expandir los programas de educación en el hogar,
 a fin de preparar y formar a los fieles en la fe católica y así contribuir a la formación de una
 sociedad vibrante y de la predicación de la vida para la obra del reino de Dios.

Referencias bibliográficas

- Andereggen, I. (2021). La vida en Cristo. La necesidad de la gracia para la vida moral. *Espíritu:* cuadernos del Instituto Filosófico de Balmesiana, 70(162), 257-262. https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8340899
- Aparicio, W. G. (2020). El hombre en Cristo: Qué es la Gracia. *Ed&TIC*(1), 1-9. doi:10.13140/RG.2.2.23766.27201/1
- Escudero, C. S., & Cortez, L. S. (2018). *Técnicas y métodos cualitativos para la investigación científica*. Machala: Editorial Universidad Técnica de Machala.
- Flores, M. C. (2022). *La vivencia de las virtudes cardinales*. [Trabajo de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae] Repositorio Institucional. https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1509/Flores_Martha_trabajo_academico_2022.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Francisco. (2016). Exhortación Apostólica Postsinodal Amoris Laettia del Santo Padre Fancisco.

 A los Obispos. A los Prebíteros y Diáconos. A las perosnas Consagradas. A los Cristianos y A todos los Fieles Laicos Sobre el Amor en la Familias. Roma: Vaticano.va. https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia.html
- Francisco. (2020). Carta Encíclica Fratelli Tutti. Del Santo Padre Francisco. Sobre la Fraternidad y la amistad social. Vaticano: Dicastero per la Comunicazione Libreria Editrice Vaticana.

https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html#_ftn280

- Francisco. (2023). *Mensaje del Santo Padre Francisco para la 97 Jornada Mundial de las Misiones*. Roma: Dicastero per la Comunicazione Libreria Editrice Vaticana. https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/missions/documents/20230106-giornata-missionaria.html
- Gallardo, E. E. (2017). manual autoformativo interactivo. Huancayo: Universidad Continental. https://repositorio.continental.edu.pe/bitstream/20.500.12394/4278/1/DO_UC_EG_MAI_UC0584_2018.pdf
- Garcés, L. G. (2015). La virtud aritotélica como camino de excelencia humana y las acciones para alcanzarla. *Discusiones Filosóficas, 16*(27), 127-146. https://doi.org/10.17151/difil.2015.16.27.8
- García, C. P. (2016). Fundamentos Teológicos para impulsar la Pastoral Familiar en el Perú.
 [Tesis de maestria, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo] Repositorio
 Institucional.
 https://tesis.usat.edu.pe/bitstream/20.500.12423/937/3/TM_GarciaPierolaConsuelo.pdf.
- Hadi, M., Martel, C., Huayta, F., Rojas, R., & Arias, J. (2023). *Metodología de la investigación: Guía para el proyecto de tesis* (1 ed.). Puno: Instituto Universitario de Innovación Ciencia
 y Tecnología Inudi Perú S.A.C. https://doi.org/10.35622/inudi.b.073
- Hernández-Sampieri, R., & Mendoza, C. T. (2018). *Metodología de la Investigación: Las rutas* cuantitativa, cualitativa y mixta. Ciudad de México, Estados Unidos Mexicanos: Mc Graw Hill Interamericana Editores S.A.
- Huapaya, J. Q. (2018). Falta de compromiso de las famililas católicas en el cumplimiento de los sacramentos. [Tesis de grado, Universidad Nacional de Huancavelica] Repositorio

- Institucional. https://apirepositorio.unh.edu.pe/server/api/core/bitstreams/8c2db239-c2cd-4bd6-a921-247fe1509bb6/content.
- Juan Pablo II. (1981). Exhortación Apostólica Famliaris Consortio de su Santidad Juan Pablo II.

 Al Episcopado, al Clero y alos Fieles de toda la Iglesia, sobre la Misión de la Familia

 Cristiana en el Mundo Actual. Roma: Vaaticano.va. https://www.vatican.va/content/johnpaul-ii/es/apost_exhortations/documents/hf_jp-ii_exh_19811122_familiarisconsortio.html
- Leuridan, J. H. (2020). La familia y la política según Aristóteles. *Cultura*(34), 13-33. https://www.revistacultura.com.pe/revistas/RCU_34_familia-politica.pdf
- Lezcano, J. R. (2019). *La experiencia de fe cristiana*. *Gracia de Dios en la acción humana*. [Tesis de grado, Pontificia Universidad Javeriana] Repositorio digital. https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/45008/LA%20EXPERIENCI A%20DE%20FE%20CRISTIANA.Gracia%20de%20Dios%20en%20la%20acci%C3%B3n%20humana.pdf?
- Linares, L. Z. (2021). Análisis del compromiso familiar en la preparación del sacramento de la Eucaristía. [Trabajo de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae]

 Repositorio Institucional.

 https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1104/Linares_Liz_trabajo_academico_2021.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Lucas, M. (2017). La misericordia en la diócesis de Cartagena (Mujer, Matrimonio, Familia y Parroquia). [Tesis de doctorado, Univesidad de Murcia] Repositorio Institucional. https://digitum.um.es/digitum/bitstream/10201/53803/1/TESIS%20M.MERCEDES%20L UCAS%20P%c3%89REZ.pdf.

- Pablo VI. (1963). Constitución. Sacrosanctum Concilium. Sobre la Sagrada Liturgia. Roma: Vatican.va.
 - https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19631204_sacrosanctum-concilium_sp.html
- Pablo VI. (1975). Exhortación Apostólica de su santidad Pablo VI. Evangelii Nuntiandi. Al Episcopado, al Clero y a los Fieles de toda la Iglesia acerca de la Evangelización en el Mundo Contemporáneo. Roma: Dicastero per la Comunicazione Libreria Editrice Vaticana. https://www.vatican.va/content/paul-vi/es/apost_exhortations/documents/hf_p-vi_exh_19751208_evangelii-nuntiandi.html
- Quispe, A. H. (2021). *La formación espiritual en el proyecto de vida*. [Trabajo de segunda especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae] Repositorio Institucional. https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1113/Quispe_Adelaida_tra bajo_academico_2021.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Ramos, C. G. (2020). Los alcances de una investigación. *CienciAmérica: Revista de divulgación* científica de la Universidad Tecnológica Indoamérica, 9(3), 1-6. http://dx.doi.org/10.33210/ca.v9i3.336
- Ruiz, I. S. (2022). El Sacramento de la Eucaristía en los jóvenes. [Trabajo de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae] Repositorio Institucional. https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1521/Ruiz_Iris_trabajo_ac ademico_2022.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Ttito, F. L. (2022). *El bautizo como sacramento de iniciación*. [Trabajo académico de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae] Repositorio Institucional.

- https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1522/Ttito_Fanny_trabajo_academico_2022.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Veramendi, J. (2023). *La Gracia sacramental en el matrimonio*. [Trabajo académico para optar el título de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae] Repositorio Institucional.

https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1835/Trabajo%20Acad%c 3%a9mico%20-

%20Veramendi%20Faustino%2c%20Juana.pdf?sequence=1&isAllowed=y.

Zolezzi, T. (2018). La primacía de la gracia, principio esencial de la visión cristiana de la vida. *Teología y Vida*, 59(3), 373-398. http://dx.doi.org/10.4067/s0049-34492018000300373